
Niederschrift •.

überdie.Sftzunp der Gemeindeveretung Duvensee
am .01 .03;2022 im Dorfgemeinschaftshaus, Duvenseer Schmiede

Beginn 19: 34 Uhr
Ende 22:05 Uhr

Unterbrechungen kein
Mitgliederzahl 10 1

.rzAnwesend .&:•
a) Stimmberechtigt
1. Bgm. Grell, Hans-Peter

(als Vorsitzender)
2. GV Dirks, Martin
3. GV Vogler, Cristot Ab 19:46 Uhr
4. GV Behncke, Thomas
5. GV Harnack, Michael
6. GV Gotthelf, Sigrid

-

7. GV Prehn, Mike Fehlt entschuldigt
8. GV Stahmer, Dieter
9. GV Petersen, Sönke
10.GV Wigger, Catharina
b) Nicht stimmberechtigt
Herr Müller-Rüster von der Fa. Treu rat und Partner

Protokollführerin Juren Dunkelmann

Tagesordnung .

1. Öffentlicher Teil:
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der Be

schlussfähigkeit
2. Ergänzung! Anderung der Tagesordnung
3. Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnungspunkten unter Ausschluss der Offent

lichkeit — hier: Vertahrensbeschluss nach § 35 Gemeindeordnung
4. Genehmigung der Niederschrift vom 14.12.2021
5. Bericht des Bürgermeisters
6. Beratung und Beschlussfassung über die Erstellung eines Quartierkonzeptes zur Ermittlung

von Energieeffizienzpotentialen (Machbarkeitsprüfung einer erneuerbaren Wärmeversor
gung für die Gemeinde Duvensee)

7. 3. Anderung der Entschädigungssatzung
8. Bildung eines Wahlvorstandes für die Landtagswahl am 08.Mai 2022
9. Genehmigung der Einnahmen- und Ausgabenplanung der FF Bergarde für das Haushalts

jahr 2022
10. Teilnahme am Wettbewerb „Unser Dorf hat Zukunft“
11. Beschaffung eines Notstromaggregates für die Gemeinde Duvensee
12. Bericht aus den Ausschüssen

a) Finanzausschuss
b) Bau- und Wegeausschuss
c) Dorfausschuss

13. Einwohnertragezeit

II. Nichtöffentlicher Teil
14. Grundstücksangelegenheiten lmmobilie See Enn 8

III. Öffentlicher Teil
15. Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse
16. Verschiedenes

. _________ _____________________________________________

Die Verhandlungen fanden in öffentlicher und nichtöffentlicher Sitzung statt.



Niederschrift
über die Sitzung der Gemeindevertretung Duvensee

am 01.03.2022 im Dorfgemeinschaftshaus. Duvenseer Schmiede

1. Öffentlicher Teil

1. Begrüßung, Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der
Einladung und der Beschlussfähigkeit

Bürgermeister Grell eröffnet die Sitzung und stellt fest, dass zur Sitzung form- und
fristgerecht eingeladen wurde und die Gemeindevertretung beschlussfähig ist.

Er begrüßt alle anwesenden Bürgerinnen und Bürger, Herrn Müller-Rüster von der
Firma Treurat und Partner und die Protokolltührerin Juren Dunkelmann vom Amt San
desneben-Nusse.

2. Ergänzung! Änderung der Tagesordnung

Bürgermeister Grell schlägt vor die Tagesordnung um folgende Tagesordnungs
punkte zu ergänzen:

Neu TOP 9. Genehmigung der Einnahmen- und Ausgabenplanung der FF Bergrade
für das Haushalts Jahr 2022
Neu TOP 10. Teilnahme am Wettbewerb „Unser Dort hat Zukunft“
Neu TOP 11. Beschaffung eines Notstromaggregates für die Gemeinde Duvensee

Die folgenden Tagesordnungspunkte verschieben sich entsprechend.

Absti mm u nciserqebn is:
8 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltung

3. Beratung und Beschlussfassung von Tagesordnuncispunkten unter Aus
schluss der Offentlichkeit — hier: Verfahrensbeschluss nach 35 Gemeinde-
ordnung

Der TOP 11 „Grundstücksangelegenheiten lmmobilie See Enn 8“ wird unter Aus
schluss der Offentlichkeit behandelt.

Abstimmungsergebnis:
8 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltung

4. Genehmigung der Niederschrift vom 14.12.2021

Es liegen keine Einwände gegen die Niederschrift vom 14.12.2021 vor.

Abstimmungsergebnis:
7 dafür, 0 dagegen, 1 Enthaltung

5. Bericht des Bürgermeisters

Aktuelle Situation (Krieg in der Ukraine)
BGM Grell wurde von mehreren Bürgern angesprochen, die Ihre Hilfe für Flüchtlinge
aus der Ukraine anbieten würden.



Der Landrat des Kreise Herzogtum Lauenburg hat die Gemeinden aufgefordert mit
zuteilen, ob Unterkünfte für Flüchtlinge aus der Ukraine zur Verfügung stehen.
BGM Grell hat dem Ordnungsamt des Amtes Sandesneben-Nusse daraufhin die Mo
bilie See Enn 8 als Unterkunft angeboten.

BGM Grell betont noch einmal, dass das Hiltsangebot in der Gemeinde Duvensee
durch die Bürgerinnen und Bürger für die Flüchtlinge aus der Ukraine groß ist.

Wetterbedingungen
Es sind noch nicht alle Schäden, welche durch den Sturm verursacht wurden besei
tigt, jedoch ist dies in Arbeit.
Viele Bäume von der Stiftung Herzogtum Lauenburg sind durch den Sturm beschädigt
worden. Es gab bereits vor dem Sturm einen Ortstermin mit dem Vorsitzenden des
Gewässerunterhaltungsverbandes Steinau/Nusse, dem BG M der Gemeinde Duven
see, GV Petersen und Herrn Neumann von der Stiftung.
Dieses Treffen war jedoch nicht sehr erfolgreich, da die Stiftung der Meinung ist, dass
die Gemeinde für das Beschneiden der Bäume, die vom Stiftungsland auf das Ge
meindeland gefallen sind, zuständig sei.

BGM Brell bedankt sich bei GV Dirks und dem Gemeindearbeiter für das Freischnei
den des Weges „Niedewech“ Richtung Labenz.

Kläranlage
Seit längerer Zeit suchen die Gemeinden Duvensee, Lüchow und Klinkrade nach ei
ner möglichen Gemeinsamen Lösung für die Abwasserbeseitigung.

Die Gemeinde hatte im September 2021 den Minister Albrecht aus Kiel zu besuch.
Die Gemeinde Duvensee versucht durch ein sogenanntes Pilotprojekt Fördermittel
einzuholen.
Die Werte der Klärteich der Gemeinde Duvensee sind noch akzeptabel, jedoch sind
die Teichkläranlagen nicht mehr Zeitgemäß.
Die Gemeinde Duvensee steht weiterhin mit dem Amt Sandesneben- Nusse und den
entsprechenden Behörden in Berlin in Verbindung um nach weiteren Möglichkeiten
zu suchen, die Abwasserbeseitigung in einem Pilotprojekt zeitgemäßer zu gestalten
und nachhaltig in den Griff zu bekommen.

Personalsituation im Amt Sandesneben-Nusse
Der LVB Thomas Jessen geht im Herbst in den Ruhestand.
Die Ausschreibung der neu zu besetzenden Stelle läuft bis zum 15.03.2022. Der
Amtsausschuss hofft auf einen guten Nachfolger.

Der Schulleiter der Grund- und Gemeinschaftsschule Sandesneben verlässt überra
schend zum 01.04.2022 die Schule.

Corona Situation
BGM Grell erklärt, dass für die heutige Sitzung die 3-G Regel sowie das Einhalten
von Abständen und die Maskenpflicht beim Verlassen des Platzes gilt.

Tempo 30 Zone Pütz
GV Harnack fragt, ob es schon Neuigkeiten zu der beschlossenen 30 Zone In de Pütt
gibt.
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BGM Grell prüft dies und erkundet sich erneut beim Amt Sandesneben-Nusse.

6. Beratung und Beschlussfassung über die Erstellung eines Quartierkonzeptes
zur Ermittlung von Energieetfizienzpotentialen (Machbarkeitsprüfung einer er
neuerbaren Wärmeversorgung für die Gemeinde Duvensee)

BGM Grell übergibt das Wort an den Gast Herrn Müller-Rüster von der Firma Treurat
und Partner.

Her Müller-Rüster stellt sich und das Unternehmen Treurat und Partner kurz vor und
hält einen Vortrag zur Erstellung von Quartierskonzepten.

Was ist ein Quartierskonzept?
- Ein Projekt zur Untersuchung eines definierten Gebietes (Quartiers) auf techni

sche und wirtschaftliche Energiesparpotentiale.

Herr Müller-Rüster stellt die Ziele des Quartierkonzeptes, KfW-Förderprogramm und
den groben Ablaufplan zu Erstellung eines Quartierkonzeptes vor.

Für die Konzepte werden bis zu 90% Fördermittel bereitgestellt:
75% - KfW
15% - Land
10 % - Gemeinde

Der grobe Ablauf eines Quartierkonzeptes beginnt mit einer Bestandsanalyse. Es
folgt die Energieberatung und abschließend die Umsetzung.

Herr Müller-Rüster stellt mögliche Themenschwerpunkte für ein Quartierskonzept
vor:
- Moderne Mobilitätskonzepte
- Biomassekessel
- Solarparks
- Hackschnitzelheizung
- Etc.

Nach Beendigung des Vortrages von Herrn Müller-Rüster bittet BGM Grell erst um
die Fragen der Gemeindevertretung und im Anschluss die Fragen der Einwohnerin
nen und Einwohner zu beantworten.

Herr Müller-Rüster steht gerne für alle Fragen bereit.

GV Stamer fragt wie lange es dauert, bis so ein Konzept umgesetzt ist und die Nah
Wärme fließt?
Man kann die genaue Zeitspanne nicht pauschalisieren. Nach etwa 12 Monaten
wird die Planung zu Ende sein. Die Zeitspanne unterscheidet sich beispielsweise
auch je nach der Art eines Wärmenetzes.
Es gibt beispielsweise ein vergleichbares Projekt, bei dem die Inbetriebnahme 4
Jahre gedauert hat.

GV Wigger erklärt, dass die Einwohner*innen bei der Entscheidung miteinbezogen
werden müssen, da diese die späteren Konsumenten werden würden.
Herr Müller-Rüster stimmt dem zu und stellt klar, dass der Abwägungsprozess ganz
transparent gemacht werden muss. Weiterhin sollte es beispielsweise Workshops
für die Einwohner*innen geben zum Thema „Wer macht mit?“
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GV Harnack betont nochmals, dass so ein Quartierskonzept ein ganz Transparenter
Prozess ist.

BGM Grell sagt, dass es im Frühjahr eine Einwohnerversammlung geben soll.

GV Dirks fragt, wie der Prozess in etwa starten würde.
Herr Müller-Rüster erklärt, dass die Firma nach dem Beschluss erstmal damit begin
nen würde die Fördermittel zu beantragen. Dies kann so in etwa zwischen 4-6 Wo
chen dauern. Im April und Mai sollte es eine erste Einwohnerversammlung geben,
um den Anliegen und Wünschen der Einwohner*innen nachgehen zu können.
Die Kreisstraße in Bergrade soll voraussichtlich 2023 saniert werden. Der Bauaus
schuss ist bemüht schnell eine Lösung zu finden, wie diese Maßnahme beispiels
weise in ein mögliches Konzept mit einbezogen werden kann.

BGM Grell bittet nun die Einwohnerinnen und Einwohner um Fragen.

Die Einwohnerinnen und Einwohner äußerten unter anderem folgende Anregun
gen/Wünsche/Fragen:
- Soll das Wärmenetz durch die Gemeinde oder durch Privatpersonen betrieben

werden? Es wird sich eine Gegenüberstellung verschiedener Betreibermodelle
gewünscht.

- Wie viele Haushalte müssen sich an dem Konzept beteiligen, so dass ein Quar
tierskonzept umgesetzt werden kann?
Diese Frage kann zum aktuellen Zeitpunkt nicht beantwortet werden, da noch
gar nicht klar ist wie die Energie erzeugt werden soll und wie viele Einwohnerin
nen und Einwohner überhaupt Interesse haben.

- Ist für eine Biogasanlage mit Gülle eine Baugenehmigung und eine Immissions
genehmigung nötig?
Herr Müller-Rüster antwortet, dass eine Baugenehmigung nötig ist und der Im
missionsschutz dabei bereits berücksichtigt wird.

- Ist es auch eine Möglichkeit Erdwärme in Betracht zu ziehen?
Erdwärme wird in dem Konzept auch in Betracht gezogen und geprüft.

- Kommt für die Gemeinde Duvensee eine andere Möglichkeit, als eine Biogasan
lage und eine Hackschnitzelheizung in Betracht?
In dem Konzept werden sogenannte Hybridkraftwerke erstellt. Das sind intelli
gente Kombinationen von Energieträgern wie beispielsweise aus Hackschnitzel
und Solaranlagen.

Die Gemeindevertretung der Gemeinde Duvensee beschließt, dass die Firma Treurat
und Partner ein Quartierskonzept für die Gemeinde Duvensee erstellen soll.

Abstimmuncserqebnis:
9 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltung



Niederschrift
über die Sitzung der Gemeindevertretung Duvensee

am 01.03.2022 im Dorfgemeinschaftshaus, Duvenseer Schmiede

7. 3. Änderung der Entschädigungssatzung

BGM Grell schlägt vor die Entschädigungssatzung gemäß der Beschlussvorlage zu
ändern.

GV Harnack fragt, ob der Sitzungsdienst zur Kernaufgabe des Amtes Sandesneben
Nusse gehört und die Entschädigung des Protokoliführers im Amtsausschuss speziell
geregelt ist.

GV Grell erläutert, dass es keine Pflicht der Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter des Amts
Sandesneben-Nusse ist an Sitzungen teilzunehmen und die Protokolfführung zu
übernehmen.

BGM Grell liest die Beschlussvorlage vor.

Die Gemeindevertretung der Gemeinde Duvensee beschließt die 3. Satzung zur Än
derung der Entschädigungssatzung gern. Anlage.

Abstimmungsergebnis:
9 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltung

8. Bildung eines Wahlvorstandes für die Landtagswahl am 08.Mai 2022

Bei der letzten Bundestagswahl am 26.09.2021 hat die gesamte Gemeindevertre
tung den Wahlvorstand übernommen. BGM Grell bittet um Vorschläge.

Für die Landtagswahl werden folgende Personen vorgeschlagen:

Wahlvorsteher Torsten Lembke
1 .Stellv. Wahlvorsteher Martin Dirks
Schriftführer Christof Vogler
Stellv. Schriftführerin Catharina Wigger

Beisitzer Dieter Stamer
Beisitzer Michael Harnack
Beisitzer Thomas Behnke
Beisitzer Sigrid Gotthelf
Beisitzer Moritz-Wilhelm Koop
Ersatz Farina TeIm

Die Gemeindevertretung der Gemeinde Duvensee beschließt, dass die o.g. Perso
nen den Wahlvorstand für die Landtagswahl am 08.Mai 2022 bilden.

Abstimmungsergebnis:
9 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltung

9. Genehmigung der Einnahmen- und Ausgabenpianung der FF Bergrade für das
Haushaltsiahr 2022

BGM Grell erklärt, dass die Zustimmung zur Einnahmen und Ausgabenplanung der
FF Duvensee im letzten Jahr stattgefunden hat und die Gemeindevertretung diese
für die FF Bergrade heute Tagesordnung hat.



Niederschrift
uber die Sitzung der Gemeindevertretung Duvensee

am 01.03.2022 im Dorfgemeinschaftshaus. Duvenseer Schmiede

Die Gemeindevertretung der Gemeinde Duvensee beschließt, der Einnahmen und
Ausgabenplanung der FF Bergrade für das Haushaltsjahr 2022 zuzustimmen.

Abstimmungsergebnis:
9 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltungen

10. Teilnahme am Wettbewerb „Unser Dorf hat Zukunft“

BGM Grell hat einen Flyer zu „Unser Dorf hat Zukunft“ mitgebracht und den Vor
schlag gemacht an diesem Projekt teilzunehmen. Vor einigen Jahren hat die Ge
meinde Duvensee an dem Projekt schonmal teilgenommen und sogar einen Preis
gewonnen.

Teile der Gemeindevertretung und auch einige Einwohner, welche die Gemeinde
bei diesem Projekt unterstützen wollen, haben jedoch bedenken, dass es zeitlich
nicht zu schaffen ist.

BGM Grell schlägt vor trotzdem erst einmal alles für das Projekt vorzubereiten.

Die Gemeindevertretung der Gemeinde Duvensee, beschließt an dem Projekt „Un
ser Dorf hat Zukunft“ teil zu nehmen.

Abstimmungsergebnis:
9 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltung

11. Beschaffung eines Notstromaggregates für die Gemeinde Duvensee

BGM Grell liest die Beschlussvorlage vor.

Die Gemeindevertretung der Gemeinde Duvensee beschließt, dass ein Notstromag
gregat angeschafft werden soll und beauftragt den Bürgermeister hierfür ein Richt
angebot einzuholen. Ebenso soll ein Förderantrag gestellt werden.

Abstimmungsergebnis:
9 dafür, 0 dagegen, 0 Enthaltungen

12. Bericht der Ausschüsse:

a) Finanzausschuss

Es gibt nichts zu berichten.

b) Bau- und Wegeausschuss

Kreisstraße Bergarde
GV Dirks schlägt der Gemeindevertretung vor im Rahmen der Baumaßnahme des
Kreises, die Regenwasserleitungen gleich mit zu erneuern. Dies hätte den Vorteil,
dass der Kreis Herzogtum Lauenburg die Hälfte der Kosten übernehmen würde.

Die Gemeindevertretung befasst sich mit diesem Thema zu einem späteren Zeit
punkt genauer. Grundsätzlich findet die Gemeindevertretung den Vorschlag gut.



Baugebiet Bergrade
Uber das Baugebiet Bergrade wird auf der nächsten Bauausschusssitzung gespro
chen und beraten.

Wege der Gemeinde
GV Dirks erläutert, dass die Wege demnächst vom Bauausschuss kontrolliert und
begutachtet werden müssen. Dies geschieht im Rahmen einer Fahrradtour.

GV Dirks liegt ein Angebot der Fa. Grube vor. Es soll Schutzausrüstung für den Ge
meindearbeiter angeschafft werden.

c) Dorfausschuss

Vorbau Schmiede
Es wurden schon Angebote eingeholt, jedoch kann die Gemeindevertretung noch
keinen Beschluss fassen, da noch Angebote vom Elektriker fehlen.
Herr Kroll soll in das Projekt mit eingebunden werden.

GV Wigger bittet darum, bescheid zu geben, wenn der Elektriker im Haus ist, damit
das Projekt „Gläserspüler“ abgeschlossen werden kann.

13. Einwohnerfragezeit

Die Einwohnertragezeit wurde durchgeführt. Es wurden unter anderem folgende
Themen angesprochen:

Es gab Fragen und Anmerkungen zu folgenden Themen:
• Errichtung einer Büchertauschstelle
Der Dorfausschuss befasst sich mit dem Thema, eventuell ist im Jugendraum ein
Platz für eine Büchertauschstelle.

• Freischneiden von Straßenlaternen
Der Bauausschuss schaut sich die Straßenlaternen an und kümmert sich darum,
dass die Lampen freigeschnitten werden.

• BäumeindePütt6
Der Bauausschuss vereinbart einen Vorort Termin und kümmert sich um die
Bäume.

• Flüchtlinge See Enn 8
Aktuell werden keine Möbel oder weitere Sachspenden für mögliche Flüchtlinge aus
der Ukraine benötigt. BGM Grell merkt an, dass die Hilfsbereitschaft der Duvenseer
sehr groß ist und schon viele Hilfsangebote vorliegen.
Die Immobile wäre auch bezugsbereit. Zuletzt haben dort die Archäologen drin ge
wohnt, welche die lmmobilie in diesem Jahr gerne wieder aufsuchen und bewohnen
würden.
Näheres zur lmmobilie See En 8 wird unter TOP 11 besprochen.

• Verbindungsweg im Priestermoor
Der Verbindungsweg im Priestermoor ist schon länger nicht mehr zu erkennen und
soll erneut gepflegt werden.
Der Bauausschuss befasst sich mit der Wiederherstellung des kleinen Verbindungs
weges.



uber die
am 01.03.2022

III. Öffentlicher Teil

15. Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil gefassten Beschlüsse

Es wurden keine Beschlüsse gefasst.
Die aktuelle Situation und die eventuell bevorstehende Flüchtlingswelle muss abge
wartet werden um eine Entscheidung bezüglich der lmmobilie See Enn 8 zu treffen

Am 10.03.2022 folgt noch ein Beratungsgespräch.

Daraufhin möchte die Gemeindevertretung sich nochmal beraten um abschließend
eine Entscheidung treffen zu können.

16. Verschiedenes

Ein Frühjahrsputz der Gemeinde Duvensee soll stattfinden.
Der Dorfausschuss wird damit beauftragt einen Termin zu finden.
Weiterhin kümmert sich der Dorfausschuss um die Organisation für Müllcontainer und
die Verpflegung der Helferinnen und Helfer.

BGM Grell schließt die Sitzung um 22:05 Uhr und bedankt sich bei allen Zuhörerinnen
und Zuhörern.

Bürgermeister Protokolltührerin


